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Ata nº 02/2023, da Reunião Extraordinária do Conselho de Gestão do Ifes – Campus Piúma.

Aos 20 de abril do ano de dois mil e vinte e três, às nove horas, realizou-se a reunião extraordinária do Conselho de
Gestão deste Campus via web conferência. Fizeram-se presentes os seguintes conselheiros: o Diretor-Geral, na
qualidade de Presidente, Marcelo Polese; a Diretora de Administração, Melina Santesi; o Diretor de Ensino Substituto
Eventual, Carlos Eduardo Barbosa; o Diretor de Pesquisa, Pós-Graduação e Extensão, André de Souza; o
Coordenador Geral de Administração, Orçamento e Finanças, Júlio César Pereira; o Coordenador Geral de Ensino,
Carlos Antônio Beserra; a Coordenadora Geral de Assistência à Comunidade, Sheila Muniz; o Coordenador de Cursos
e Programas de Pós-Graduação, Gabriel Carvalho; o Coordenador do Curso Técnico em Aquicultura Integrado ao
Ensino Médio, Clinger Bernardes; a Coordenadora do Curso Técnico em Pesca Integrado ao Ensino Médio, Leilane
dos Santos; o representante do corpo docente, Marlon França, a representante dos TAE’s, Mônica Alves; a
representante do corpo discente do curso do nível básico, Vitória Benevides. Os servidores Flávia Regina de Camargo
e Gustavo Braga justificaram ausência. Os demais membros não justificaram ausência. Suzana Biancardi, que
apresentaria a pauta de alteração do regulamento de uso das embarcações encontra-se de licença médica e o
servidor Sandro, que apresentaria o regulamento de uso do ginásio foi dispensado em virtude do horário da
apresentação ser incompatível com seu horário de aula, portanto, decidiu-se que as pautas que seriam apresentadas
por estes servidores serão apresentada em reunião extraordinária. Abertura da reunião com informes em que, a
princípio o Diretor solicitou aos membros que as pautas a serem colocadas para o presente Conselho devem ser
discutidas com os pares e encaminhadas nas reuniões. O primeiro informe tratado foi sobre a questão orçamentária,
que desde 2019 não se consegue fazer nada além de manter a instituição funcionando e que ontem houve uma
recomposição do governo para as universidades e institutos federais, que o recurso não chegou na ponta ainda, mas é
uma excelente notícia. Que no último ano o Campus fechou com orçamento negativo em mais de cem mil reais, e a
situação de 2023 se encontra pior que nos anos anteriores, pois além de não ter orçamento para ações que fortalecem
o processo de ensino e aprendizagem, ainda se está devendo orçamento do ano anterior. Que a previsão desses dez
por cento de orçamento traz um certo alívio. Afirmou que foi feito um movimento com os parlamentares, que eles não
colocam orçamento de custeio nas emendas, mas que neste ano o Campus conseguiu uma emenda com inversão da
rubrica de capital para custeio com o senador Fabiano Contarato, no valor de cento e cinquenta mil reais, que aparenta
ser muito dinheiro, mas não é muito devido a todas as demandas que precisam ser atendidas. Que o orçamento está
previsto para chegar ao Campus no final de maio. Melina reforçou que o negativo em que o ano fechou, que acontece
em raras situações, foi uma situação muito atípica, que nunca vivenciou em seus oito anos de gestão, que estava
habituada a corte de orçamentos ao longo dos anos, mas que neste final de ano, em dezembro, o orçamento foi
recolhido, o que nunca aconteceu. Que fechar o ano com saldo negativo é algo muito sério, que o Diretor-geral
responder por isso. Que o orçamento negativo anterior deixa o campus em situação de não ter nada além das
despesas fixas, que não se pode nem passar do limite da franquia de impressão, por exemplo, que no ano passado
passou da franquia em 10 meses. Que não foi empenhado o material da CSAT pois não tem recurso, que conseguiu
um pouco para monitoria, porque era necessário. Que teoricamente, quando se pega algum valor que era para ser de
investimento e usa como custeio, se está dizendo que não se tem como manter as despesas do ano. Polese pontuou
que esse orçamento que está previsto fara com que se volte a ter uma realidade como em 2017 e 2018, que o
Campus chegou a uma situação muito ruim ao ponto de ter de pedir pinceis à prefeitura de Piúma. Outro informe foi a
chegada dos novos servidores Sidnei e Kelly e a professora Roberta. Noticiou que terá concurso público nesse ano
para a instituição e por isso os editais de remoção estão com prazos mais curtos e que o concurso possa minimizar o
problema de falta recursos humanos, que nos últimos cinco anos o efetivo diminuiu muito em comparação com o
crescimento do Campus. Carlos Eduardo tratou do informe relacionado ao uso dos banheiros, de acordo com a
portaria publicada pela Reitoria, informando que o NEPGENS está engajado nesta pauta, que participará de formação
na próxima semana e trará informações para o Campus. Sheila informou sobre o início do Projeto 9º Ano de Sucesso,
reforçando aos servidores e principalmente aos alunos a necessidade de inclusão dos ingressantes no contexto do
Campus. Melina informou que na reunião do Fórum de Diretores de Administração o diretor da Ti da Reitoria informou
que o sistema de help desk da manutenção estava com muitos problemas de queda do sistema devido a ataques
externos, que o sistema é antigo, e que para prevenir dos ataques, o acesso ao sistema fora da instituição foi
bloqueado, mas será migrado para o sistema que a TI já usa, que quando realizar a migração, os dados lançados no
sistema antigo não serão migrados, eles precisão ser encerrados e lançados no novo e quando acontecer, todos serão

Gabriel falou sobre o processo seletivo da pós-graduação e que em breve começarão as aulas, que nestaavisados. 
turma houve maior número de inscritos e classificados do que o número de vagas, algo positivo e esperado na
reformulação dos PPC’s, que são os profissionais que estão há mais tempo no mundo do trabalho. Polese



parabenizou toda a equipe envolvida e informou que a Engenharia também está finalizando o processo seletivo.
Leilane informou que a turma da graduação também está fechada com número total das vagas preenchidas. Polese
informou sobre o sucesso do navio Ciências do Mar III que repercutiu no estado e fora dele, que é um acordo de
cooperação técnica entre Ifes e Uff e que esse navio custa vinte e nove mil reais em um único dia de embarque e que
no Campus Piúma pode fazer nos próximos cinco anos embarques no navio. Não havendo outros informes, segue
para a pauta única que não estava como ponto de pauta, como as outras duas foram retiradas e devido ao momento
que vivenciamos, o Diretor solicita autorização dos conselheiros para inclusão da pauta de segurança nas escolas na
presente reunião. Não havendo manifestação contrária, o Diretor-Geral passou a apresentar o ponto e listou as ações
que estão sendo feitas sobre a segurança no Campus, que foram enviadas por e-mail a todos os servidores, quais
sejam: que estamos atentos e tomando todas as providências possíveis para aumentar a segurança do Ifes – Campus
Piúma e ações; ampliação do videomonitoramento do Campus; envio de ofício solicitando reforço nas rondas da
Polícia Militar ao redor do Campus; ativação do Comitê de Crise da Reitoria, que se reuniu duas vezes (14/04 e 19/04)
para elaboração da nota publicada para a comunidade escolar; realização de reunião com a empresa de vigilância do
Campus, conforme nota https://piuma.ifes.edu.br/index.php/noticias/17748-diretores-do-campus-pi%C3%BAma-se-re%
C3%BAnem-com-empresa-de-seguran%C3%A7a; participação de capacitação para quatro servidores de cada
Campus (ocorrida em 18/04) quanto às estratégias de maior segurança nos Campi; discussão sobre a possibilidade de
capacitar todos quanto às medidas de segurança quanto aos primeiros socorros, combate a incêndio e pânico e
violência ativa nas escolas; encaminhamento em reunião do Conif um ato pela “paz e amor” nacional dos IF’s e
Universidades possivelmente para o dia 28/04, em breve receberemos maiores informações; discussão do assunto na
reunião do Conselho de Gestão do Campus 20/04; realização de reunião geral no dia 28/04 às 10 horas para tratar do
assunto, entre outras pautas; encaminhamento pelo Conif para que os IF’s entrem no plano do Governo Federal
quanto aos investimentos em segurança nas escolas; envio pelo Comitê de Crise do Ifes de solicitação para que o
Governo do ES acrescente os Campi nos protocolos que estão sendo desenvolvidos pela inteligência da Polícia e
especialistas; e elaboração de um documento de orientação/normatização para toda comunidade escolar do Ifes.
Informo que a empresa de vigilância está elaborando um plano de ação com previsão de treinamento para os
vigilantes e servidores de modo a reforçar a segurança no Campus. Informou que em reunião com o Ministério Público
uma das pautas foi a baixa participação dos pais e responsáveis nas reuniões para as quais são convidados. Que a
sugestão do MP é a confecção de listas de presença das próximas reuniões e envio ao Ministério Público e que
aqueles pais que faltam com frequência serão notificados e podem até perder a guarda dos filhos. Que o foco da
instituição é evitar qualquer incidente e para isso é necessário trabalhar antes com respeito, amor, paz e olhar
empático com todos e que essa é a mensagem do Campus. Destacou que o treinamento foi pontual, que coloca em
prática a ansiedade que acomete a todos, pais, alunos, servidores, porque todos têm problemas e precisamos saber
como trabalhar esses problemas. Que os adolescentes estão abandonados nos quartos e não se sabe quem está do
outro lado das telas, e que precisamos trabalhar para amenizar qualquer tipo de coisa dentro da escola. Que é
necessário trabalhar contra os ataques, mas que é primordial trabalhar o porquê de estarem acontecendo. Pediu para
que não se propague nenhuma notícia verdadeira ou falsa. Carlos Eduardo acrescentou que as pessoas precisam
começar a pensar em ações estruturadas para resolver os problemas que sabem que já acontecem; que entender e
aprender a como reagir a um ato de violência é importante, pois faz com que se tenha mais caminhos para resolver os
problemas, mas que são necessárias ações e capacitações para evitar que ataques aconteçam, implementar políticas
de não violência nas escolas e saber como vão levar isso para as salas de aula. Que no ano passado e nesse ano
teve uma explosão de casos de alunos encaminhados para o Conselho de Ética; que professores tem enfrentado
situações atípicas e que eles “congelam” diante desses problemas e que a falta de ações naquele momento acarreta
em mais alunos encaminhados ao Conselho de Ética, pois se perdeu a primeira oportunidade de reação para aquela
ação negativa, então é necessária uma capacitação para que os docentes reajam positivamente em sala de aula para
ações que não eram comuns, como brigas, discussões, ameaças, então é necessária uma capacitação em mediação
de conflitos. E quando o aluno é encaminhado à CAE, como esse setor está sendo preparado para receber o aluno,
ele tem ferramentas, ele consegue atender o aluno? Quais são as medidas socioeducativas mais eficazes e
eficientes? Pois hoje se tem a visão de que elas são punições. Isso acontece porque quem hoje implementa essas
medidas também não tem formação, que todos os agentes que atuam desde a sala de aula até aos que atendem os
alunos precisam de capacitações. Que havendo as capacitações necessárias, haverão também respostas mais
rápidas e eficientes que falta bastante coisa que a instituição precisa implementar para que se possa conduzir as
ações de maneira saudável e efetiva. Polese complementou que é algo muito novo para o país e para nós, que
conversaram muito durante a viagem e a capacitação e que é sim necessário se capacitar, que a instituição precisa
ensinar. Melina pontuou, que no ponto de vista de mãe, educar de forma violenta de forma agressiva não traz bons
resultados, que nossa geração foi educada com o conceito da repressão, da agressividade, punição, e que tenta fazer
educação diferente disso, mas é muito difícil atuar assim no dia a dia, que é preciso no mínimo capacitação para agir
de forma melhor, que sem ela não conseguiremos e só assim depois querer que as pessoas queiram e sugeriu que
sejam ampliadas as temáticas de capacitação mediação de conflitos, inteligência emocional, entre outras, e também o
público abrangendo assim os servidores, alunos, pais e responsáveis. Monica retomou a fala do Carlos Eduardo,
pontuando as capacitações são importantes, que é necessária capacitação para as coordenadorias ligadas ao ensino,
que somos uma rede federal que precisa se unir. Que o formato das reuniões de pais do campus é diferente das
outras escolas, que aqui existem as reuniões pedagógicas, que os professores ficam nas salas e os pais falam com
eles, mas é necessário ouvir os pais, conversar, exigir a presença deles. Carlos Eduardo sugeriu as seguintes
capacitações específicas: mediação de conflitos; comunicação não violenta; identificação e combate a fake news e uso
racional e responsável de redes sociais. Além de capacitação para atuação no Conselho de Ética. Melina destacou
que são capacitações que todos precisam e que é necessário também refletir sobre as ações como ser humano. Pediu
que os conselheiros levem os pontos apresentados nas reuniões dos conselhos para seus pares. Polese destacou que
todos precisam querer se capacitar também, que as reuniões com pais não podem ser convocadas, por isso conta
com a ajuda do Ministério Público. Carlos Eduardo pontuou que está prevista uma reunião dos pais após a reunião
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pedagógica, no formato que a Monica propôs. Polese informou que todas as esferas governamentais estão atuando
para encontrar caminhos. Destacou que deseja se reunir com as representações do Grêmio e Centro Acadêmico.
Reforçou que mesmo sem capacitação, precisamos trabalhar para propagar a paz, amor e empatia para se ter um
ambiente melhor. Nada mais havendo, a reunião encerrou-se às onze horas e doze minutos. Por ser verdade, eu,
Renata Prúcoli Leal, lavrei a presente ata que segue assinada.

(Assinado digitalmente em 12/06/2023 09:08)
ANDRE BATISTA DE SOUZA

DIRETOR - TITULAR

PIU-DPPGE (11.02.28.10)

Matrícula: 1910676

(Assinado digitalmente em 09/05/2023 14:12)
CARLOS ANTONIO BESERRA DA SILVA JUNIOR

COORDENADOR - TITULAR

PIU-CGEN (11.02.28.01.08.02)

Matrícula: 1317466

(Assinado digitalmente em 10/05/2023 17:09)
CARLOS EDUARDO DE ARAUJO BARBOSA

DIRETOR - SUBSTITUTO

PIU-DIREN (11.02.28.09)

Matrícula: 1931415

(Assinado digitalmente em 08/05/2023 14:46)
CLINGER CLEIR SILVA BERNARDES

COORDENADOR

PIU-CCTA (11.02.28.01.08.02.04)

Matrícula: 2280601

(Assinado digitalmente em 08/05/2023 14:28)
GABRIEL DOMINGOS CARVALHO

RESPONSAVEL - TITULAR

PIU-CCPPRG (11.02.28.01.07.02)

Matrícula: 2821609

(Assinado digitalmente em 09/05/2023 10:38)
JULIO CESAR COLA PEREIRA

COORDENADOR - TITULAR

PIU-CGAO (11.02.28.01.06.01)

Matrícula: 1974762

(Assinado digitalmente em 08/05/2023 20:12)
LEILANE BRUNA GOMES DOS SANTOS

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

PIU-CCTP (11.02.28.01.08.02.05)

Matrícula: 2384713

(Assinado digitalmente em 08/05/2023 14:38)
MARCELO FANTTINI POLESE

DIRETOR GERAL - TITULAR

PIU (11.02.28)

Matrícula: 1910631

(Assinado digitalmente em 09/05/2023 08:03)
MARLON CARLOS FRANCA

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

PIU-CCTP (11.02.28.01.08.02.05)

Matrícula: 2663792

(Assinado digitalmente em 08/05/2023 16:13)
MELINA SOUZA SANTESI SANTANDER

DIRETOR - TITULAR

PIU-DIAPL (11.02.28.08)

Matrícula: 2917026

(Assinado digitalmente em 25/05/2023 12:07)
MONICA ALVES OLIVEIRA SILVA

ASSISTENTE DE ALUNO

PIU-CAE (11.02.28.01.08.03.01)

Matrícula: 1986972

(Assinado digitalmente em 08/05/2023 14:14)
RENATA PRUCOLI LEAL
CHEFE DE GABINETE - TITULAR

PIU-GABDG (11.02.28.01.01)

Matrícula: 2163703

(Assinado digitalmente em 15/05/2023 14:44)
SHEILA FAULA MUNIZ

COORDENADOR - TITULAR

PIU-CGAC (11.02.28.01.08.03)

Matrícula: 3003557

(Assinado digitalmente em 10/05/2023 08:05)
Vitória Guimarães Benevides

DISCENTE

Matrícula: 9999326508
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